

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle del Agua, 2, Felanitx

EL

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

31 Julio de 1899

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Escribo entre pólvora... ¡Madrid está que arde!

Todo va unido al imperio de la moda, y así como hay temporadas que Henri Gagnier no fabrica bastante licor para las necesidades de la moda, hoy no hay bastante espacio en los periódicos para dar noticias de duelos.

Y por cierto que las tales noticias son chuscas del todo; parecen escritas en jeroglífico, y lo que es peor, en jeroglífico malo.

—Una cosa que es redonda y vota, y se llama pelota, ¿qué es?

Comprendo que sería descaro dar cuenta de hechos que la ley prohíbe, y que el ser reservado presta mucho, pero esto no nos trae ni lo «unu nin lu otu».

No sé si ha dicho alguien, y por si nó yo se lo digo á ustedes, que terminar con el duelo sería patrocinar el asesinato.

En el complicadísimo engranaje de las ocurrencias de la vida, tienen que existir males necesarios, y el duelo es, á mi entender leal, uno de ellos; pero añadiría al Código del Honor un importante artículo: «Se abandonará á todo apadrinado que provoqué un lance por una simpleza.»

¿No creen ustedes que el 99 por 100 de ellos no se efectuarían?

Es verdad que Lhardy perdería muchos cubiertos, porque eso del arañacillo y el *Chateaubriand aux truffes*, viste mucho y es casi *dernière creation*.

La cuestión del Gobierno francés y el marqués de Cerralbo se trae y se lleva, haciendo muchos chistes de salón de limpia-botas.

Las verbenas en esta calurosa villa del oso y del madroño, continúan tan lucidas y tan espléndidas. Se *verbeniza* cualquier santo; el caso es bailar lo mismo en la de San Pascual Bailón que la de San Expedito, por ejemplo, en la que no debiera hacerse más que correr.

A esto dirán ustedes que á la de las Angustias habría que ir á llorar.

La huelga de Bilbao toma caracteres alarmantes, pues la Comisión de la huelga repartió profusamente en la tarde de ayer una nueva hoja.

Da las gracias á todas las asociaciones de obreros por el interés que les han demostrado y el favor que les han prestado.

Insisten en que la fábrica de Altos Hornos está comprometida, pues el 90 por 100 de los obreros que ha traído desean marcharse.

Añade que la mayoría de los nuevos obreros confiesa que han venido engañados, que muchos obreros han puesto sus casas á disposición de los huelguistas, y que aumenta la suma destinada á socorrerlos.

Termina manifestando que en el ánimo de todos está llegar á la huelga general, si preciso fuera, para mantener sus derechos.

Todo esto viene á demostrar lo que he dicho tantas veces: falta de Catecismo en los de arriba y en los de abajo.

La proclama de Aguinaldo llamando á España madre amorosa, es digna de lerese y de escupirse.

No me explico como la prensa la publica, dando así á Aguinaldo la popularidad que le creara cuando era insignificante cabecilla insurrecto.

El asunto Dreyfus sigue *dando juego*, y yo creo que saldrá absuelto. ¡Pero cómo indemnizarán á este hombre! ¿Qué podrán darle que le restituya lo perdido?

Los procesos militares son la nota del día. El general Toral hace unas declaraciones muy concretas, cuya primera parte vamos á transcribir porque consolará á aquellos españoles que calculan que pudo cortarse la capitulación.

Toral hace en esta nueva declaración un balance interesantísimo del sitio de Santiago de Cuba, desde recordar y puntualizar los cañones y fortificaciones con que contaba, el número de bajas y el estado de los destacamentos que se

incluyeron en la capitulación, hasta llegar á la capitulación misma, y á los telegramas que con este objeto cruzó con el general en jefe del ejército de la isla de Cuba.

En el recinto de Santiago disponíase de seis cañones de bronce rayado, de 16 centímetros, á cargar por la boca; cinco de á doce, de igual sistema, habilitados con montaje inadecuado, que se inutilizaban por sus propios disparos; ocho de á ocho centímetros, del mismo sistema, inútiles, depositados en el Parque con orden expresa de no utilizarlos; dos Krups de nueve centímetros; otros dos de á ocho, tiro rápido, y dos Plasencias. Total disponibles, ¡17 cañones!

Para servir estos cañones había que utilizar soldados de Infantería y Caballería, porque no había más que una compañía de Artillería de plaza, compuesta de 70 hombres, la mayor parte de ellos muertos y heridos, y los que servían las baterías del Morro, Socapa y Punta Gorda.

Respecto á bajas, hubo ochocientos ochenta desde el día 6 de Junio hasta el 11 de Julio, correspondientes á dos Generales, 14 jefes, 70 oficiales y 794 soldados.

Si, como es de desear y de suponer, éstos son los hechos, el dolor es el mismo, pero la vergüenza desaparece.

Dejo para mi próxima hablar á usted de Gijón, para donde salgo mañana, y diré á ustedes algo de las instalaciones más notables, entre las que que llama la atención la de la famosa Sidra Champagne de la Villaviciosa; instalación que han ideado los Sres. Velle, Ballina y Fernández.

De usted atento seguro servidor q. b. s. m.,

GARCI-FERNÁNDEZ

EL DISCURSO DE WEYLER

Por la importancia que se le ha dado y que puede tener, tomamos de la prensa de Madrid los párrafos más culminantes de dicho discurso:

«Yo creo que hace mucho tiempo que la nave del Estado va sin timón. Desde que murió D. Antonio Cánovas vino una crisis que todavía creo que continúa. Yo no sé lo que sucedería para que en algunos momentos cayese el partido conservador, cuyo presidente era el digno señor general Azcárraga, y viniese el partido liberal.

Por lo demás, preciso será, no cierto, que el Gobierno, en el interregno parlamentario procure hacer cuanto le sea posible para satisfacer los deseos del país, y si no se encuentra con energía para ello, que deje el puesto, porque podrá venir otro que lo haga.

Yo oigo por ahí muchísimas lamentaciones; á mí acuden muchos, y he tenido todo el patriotismo que se puede tener; no me arrepiento como el señor general Blanco, aunque estuve en circunstancias mucho mejores que él, de no haberme sublevado en Cuba; me alegro muchísimo de no haberlo hecho, como tengo la satisfacción de no haberme sublevado nunca en la península.

Pero tened entendido que hoy las circunstancias son tan críticas, hay un estado de opinión tan grave, que no tendrá nada de particular que con todos esos motivos, venga algo más grave aun. Los soldados, que hoy es mucho más difícil el sublevarlos que en tiempos antiguos por una causa política, en cambio, por la manera que existe de reclutarlos y su corta permanencia en filas, pueden prestarse más fácilmente á hacer causa común con el pueblo.

Y eso, precisamente, es lo que hay que tratar de evitar; y eso se evita dando satisfacción al país, lo cual puede hacerse en un breve espacio de tiempo si el gobierno adopta la marcha de regeneración que todo el mundo ambiciona.

Yo cuanto digo en este momento, es por cuenta propia; no estoy afiliado á ningún partido político; no tengo idea política, porque mis ideas no son más que la patria, el ejército y las economías.

A mí se me han adherido algunos que tienen esas mismas aspiraciones, y yo no trato

más que de procurar tener todo el patriotismo que es debido; porque no olvidéis que, en tiempos no muy lejanos, la patria se ha regenerado por medio de sublevaciones y que si no hubiera habido aquí generales como O'Donnell, el duque de la Torre, Prim y el mismo Martínez Campos, que hubiesen puesto en aquellos momentos su valor y su persona al servicio de la patria, las consecuencias hubieran sido más graves. Esto es lo que ruego al Gobierno tenga presente para evitar en su día males mayores.»

Y luego al rectificar, dijo:

«Yo no he dicho que el ejército fuera á sublevarse por ideas políticas: al contrario, creo que en los tiempos modernos es muy difícil que el ejército se subleve por una idea política, porque las circunstancias de la tropa son muy distintas que antes, pero esas mismas circunstancias hacen que, á mi juicio, sea fácil que la clase de tropa haga causa común con el pueblo.

Yo no he dicho que tenga que haber sublevaciones, pero he recordado que las ha habido y cuando las ha habido y el éxito después las ha sancionado, nada tendría de particular que volviera á haberlas. Sin embargo, entonces había también disciplina, había dignos generales, jefes y oficiales, y no creo que ahora estemos en circunstancias distintas de las de entonces.

Lo que yo decía es que las sublevaciones del ejército tienen lugar cuando la fruta está ya, por decirlo así, madura; que el ejército no se subleva sino cuando la opinión del país está conforme con el movimiento, en cuyo caso la sublevación tiene resultados, y si no, no los tiene; y para esto decía yo que sustentó la gloria de no haberme sublevado nunca, y, lo que deseo es no tener que sublevamente jamás. No tengo más que decir.»

COMESTIBLES FALSIFICADOS

Conviene tener presente que los falsificadores de comestibles han adelantado mucho en su ilícita profesión.

Antiguamente, al oír que estos prestidigitadores del arte culinario hacían prodigios, nadie daba crédito á semejante versión y muchos hasta se reían de lo que consideraban como patrañas inventadas por broma; pero hoy, por desgracia, resulta que esta nota cómica se ha convertido en realidad, y no hay nadie que ponga en duda las falsificaciones de comestibles que no hace mucho se juzgaban de inverosímiles.

El pescado, por ejemplo, que se descompone con tanta facilidad, bien sea por efecto del calor ó por otras causas, constituía en otro tiempo una pérdida irreparable, pero hoy lo arreglan á las mil maravillas y se le hace pasar por fresco poniendo un poco de sangre fresca de buey ó carnero, teniendo cuidado de que esta sangre sea de un color rojo muy vivo.

Los lenguados, que se reblandecen muy pronto, sobre todo durante los meses de estío, se les coloca de modo que la tripa quede hacia adentro, y sin más que golpearlos por algún tiempo uno contra el otro, se verá que dichos pescados recobran una rigidez relativa y temporal que es justamente la suficiente para engañar al comprador.

Las langostas recalentadas no tardan en despedir un olor de amoníaco, y aquí está el peligro. Sin pérdida de tiempo, el astuto tendedor rasga las partes averiadas, extrae el contenido sospechoso y en seguida con mano experta llena los huecos de yerbas marinas y otras materias propias de su industria.

¿Y respecto á las aves?

Oiga el lector:

Sucedá á veces que el falsificador trata de vender el esqueleto de un miserable pollo que ha sido mantenido con extrema sobriedad, pero no hay que dejarse engañar. Para esto se sopla á dos carrillos en la traquiarteria del pollo muerto y se ve que los pulmones del ave se dilatan como si el animal hubiese sido cebado en vida.

Después de haber soplado se suelta la cuerda que necesariamente debe cerrar la traquiarteria

para hacer esta operación y el pollo se deshinchará como si exhalara un suspiro de alivio.

Esta es la prueba que debe hacerse para no dejarse engañar.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El último número del Boletín Oficial de este obispado publica una circular del Ilmo. señor Obispo, anunciando que el día 10 del actual se celebrará el décimo quinto aniversario de la coronación de la imagen de la Virgen de Lluch.

Con este motivo, el Ilmo. señor obispo de esta Diócesis, cumpliendo el encargo de S. S. ha reanudado las indulgencias concedidas, teniendo á bien elegir el aniversario de la coronación y las solemnidades de la Asunción, de la Natividad y del Santísimo Nombre de María para que en cada uno de los días referidos, desde las vísperas hasta la puesta del sol, puedan ganar los fieles indulgencia plenaria: además cotidianamente y dentro del mismo período de tiempo, podrán ganar 300 días de perdón los devotos de María. Para conseguir dichas indulgencias, es necesario visitar el santuario de Nuestra Señora de Lluch confesados y comulgados.

—El señor Gobernador civil de la provincia, en vista de la falta de algunos Alcaldes en retrasar el cumplimiento de servicios presentando como excusa no haber recibido las órdenes que los disponen, ha dictado una circular en la que advierte á los referidos señores que no estimará jamás la excusa de no haberse recibido alguna orden, cuyo registro conste en el de salida de esta Secretaría, y que por consiguiente el incumplimiento de ella dentro del período que se marque, envolverá la conminación con el máximo de la multa que establece la ley municipal, á los señores Alcaldes, y otra á los señores Secretarios de los Ayuntamientos, castigándose la reincidencia con la entrega á los Tribunales como desobediencia á las órdenes de mi autoridad.

—Por el Gobierno militar de esta plaza se llama con la mayor urgencia á los siguientes individuos regresados de Ultramar: Antonio Massanet Ferrer, Pedro José Ferrer Morey, Miguel Ramis Barceló, Bartolomé Gayá Barceló, Bartolomé Sánchez Ripoll, Miguel Sagrera Vidal, Bartolomé Melis Bauzá, José Cañellas Sabater, Salvador Expósito, Sebastián Tous Casellas, Juan Vicens Roca, Miguel Perelló Fluxá, Andrés Durán Tous, Salvador Riera Servera y Miguel Perelló Femenias; debiendo presentarse en dichas oficinas para cobrar sus alcances.

También se llama con el objeto de entregarles un documento que les pertenece, á los siguientes repatriados: Francisco Catalá Zayas, Antonio Sastre Liabrés, José Roca Oliver, Luis Hijosa Arenas Jaime Castelló Vallespir, Bartolomé Covas Bauzá, Felipe Gamundí, Antonio Torrandell Ferrucha, Juan Ferrá Palmer, Pedro Mesquida Borrás, Miguel Oliver Cardell, Antonio Vaquer Veyñ, Antonio Vich Gil y Serafín Danús Rullán.

—Con arreglo al Real decreto de 22 de noviembre de 1889 y demás disposiciones vigentes, durante la segunda quincena del corriente agosto, en sus días lectivos, de nueve á once de la mañana estará abierta, en la secretaría general de la Universidad, la matrícula de enseñanza libre para los alumnos de las facultades en ella establecidas y carreras de notariado, practicantes y matronas que deseen dar validez académica, durante el mes de septiembre del año actual, á los estudios hechos privadamente.

—El señor Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos de la isla, encaminada á evitar el bárbaro hecho de pegar al gallo, impropio de un país civilizado.

Además advierte que las faltas de cumplimiento de la citada circular serán castigadas con el máximo de la multa para que le autoriza la ley.

Digna de elogio es la conducta del señor Alvarez Sereix en este asunto, contra el cual hemos protestado siempre.

—Por el Administrador de Hacienda de esta provincia se ha dictado una circular advirtiendo á los Alcaldes de los pueblos de la isla que no han remitido el padrón de cédulas personales y las listas cobratorias de dicho impuesto, que si no lo verifican antes del día 15 del actual, serán castigados con la multa de cincuenta pesetas conforme marca la ley.

DE LA PENINSULA

Los oficiales de las escalas de reserva de caballería, artillería é ingenieros, Guardia civil y carabineros que regresaron de Ultramar y que figuran en varios cuerpos activos y de reserva de infantería y zonas de reclutamiento, son baja en fin de Julio último en los cuerpos ó unidades de

infantería á que en la actualidad pertenecen, pasando á la situación de reserva.

—Se ha dispuesto que los sargentos excedentes en los cuerpos queden comprendidos en el número señalado á cada unidad en lo dispuesto á la real orden de 18 del actual, licenciando igual número de soldados que el de sargentos que quedan excedentes sobre plantilla.

—Presididos por el señor Vincenti se reunieron en la Asociación de Funcionarios Civiles los directores y profesores de segunda enseñanza que tienen establecido en Madrid sus particulares centros docentes. Se acordó elevar á las Cortes una exposición, que apoyará en el Congreso el señor Vincenti y que comprenderá los siguientes puntos:

1.º Derogación del actual decreto de enseñanza dado por el ministro de Fomento.

2.º Recabar del Gobierno la promesa de presentar á las Cámaras un proyecto de ley acerca de la enseñanza en general, y en cuya formación intervengan todos los organismos que á la misma contribuyen, y

3.º La anulación de los privilegios que disfrutaban las órdenes religiosas dedicadas á la instrucción.

—La importación de vinos españoles en Francia es bastante activa. En algunas partes hay sobrante mercancía.

En tres días han llegado al puerto de Cette 24.982 hectólitros de vino, de los cuales cerca de 18.000 corresponden á España.

La plaza de Cette no acusa variación importante en su aspecto. Sigue la pequeña corriente de negocios para los vinos españoles y se mantienen los precios con poca firmeza, pero en cambio son muchas las operaciones con caldos indígenas.

En París y Burdeos los negocios no han acusado tampoco gran actividad durante la semana pasada. Faltando buena mercancía las transacciones se hacen difíciles y en la segunda de dichas ciudades los vinos disponibles resultan de malísima calidad.

—Las noticias oficiales que se han facilitado á la prensa acerca de los sucesos de Barcelona, quitan toda importancia á los mismos.

La agitación que se ha dicho reinaba en Castellón de la Plana entre los elementos católicos y otros que no lo son, parece que no tiene importancia.

El Alcalde de aquella capital, de acuerdo con la autoridad eclesiástica, ha suprimido los letreros alusivos al Corazón de Jesús, para evitar la animosidad entre unos y otros.

DEL EXTRANJERO

La ciencia moderna es infatigable. A una invención extraordinaria ha sucedido con breve intervalo un invento estupendo. Las maravillas se suceden con una frecuencia que asombra.

Después del telégrafo sin hilos, parece que sale á la luz una consecuencia inmediata, la invención del teléfono sin hilos también.

El inventor del nuevo prodigio es un ingeniero ruso que actualmente se encuentra en Inglaterra practicando experiencias á gran distancia.

Los experimentos, según comunican, han dado felices resultados.

Si ello es cierto, podemos repetir la frase consagrada: «El nuevo invento causará una verdadera revolución en las comunicaciones á gran distancia.»

—El correo de la China que acaba de llegar á Marsella trae detalles referentes al ataque de los piratas chinos de un buque que, con pabellón inglés, navegaba por el río del Oeste.

El citado buque, que conducía un cargamento evaluado en 40.000 pesos fuertes, fué saqueado de arriba abajo.

Enterado del saqueo el comandante del cañonero británico «Sandpipe» y de que el cargamento en cuestión se hallaba escondido en el pueblo residencia de los piratas, hizo desembarcar todas las fuerzas y piezas de artillería de que podía disponer, y exigió á los ladrones la devolución del cargamento y la entrega de los jefes del grupo de piratas, pero habiéndose negado resueltamente los malhechores á cumplir lo que los exigía el marino inglés, hizo éste bombardear el pueblo hasta dejarlo reducido á un montón de humeantes escombros.

—De un estudio estadístico que publica «La hoja oficial del ministerio de la Agricultura» francesa, resulta que la cosecha de trigo, según el estado de las mieses en los grandes centros productores de Francia, Norteamérica y Rusia, presentará este año una diferencia de cien millones de hectólitros menos que en 1898. La menos perjudicada será Francia, pero en Rusia todo el trigo de las regiones meridionales del Dnieper y el Don se ha perdido á causa de las heladas tardías.

—Una comisión de la Cruz Roja, visitó el mausoleo que tan benéfica asociación mandó construir en el cementerio de Polloc, en donde reposan los restos de los soldados repatriados que fallecieron en esta capital.

Dicho mausoleo es una obra verdaderamente artística en lo que cabe.

—Para evitar que en Santo Domingo se excite la efervescencia y ocurran disturbios los funerales por el presidente de la república dominicana se celebrarán en Santiago de los Caballeros.

SECCION LOCAL

Los vecinos de San Lorenzo, con su romería al Santuario de Nuestra Señora de San Salvador, dieron el domingo un ejemplo de piedad y devoción poco común.

Llegaron á la cumbre del monte á la hora prefijada; celebróse misa de comunión general y oficio solemne, con sermón que dijo el presbítero D. Andrés Mas, y por la tarde, después de haber disfrutado suficientemente los romeros en la contemplación del hermoso paisaje que se descubre desde las alturas de San Salvador, emprendieron el regreso á esta ciudad, entrando en ella procesionalmente hasta nuestra iglesia parroquial, en donde el Rvdo. Arcipreste Sr. Planas dirigió á la comitiva breves pero elocuentísimas frases, enalteciendo los sentimientos religiosos del pueblo de San Lorenzo é implorando la bendición del cielo para todos los que contribuyeron á celebrar un acto tan edificante y tan piadoso.

A las seis de la tarde se acomodaban de nuevo en los carruajes, formados en interminable hilera, para regresar á su pueblo y descansar de la fatiga de un viaje tan precipitado.

El miércoles de esta semana, poco antes de la una de la madrugada, despertaron sobresaltados todos los vecinos al toque de rebato, que indicaba haberse declarado fuego.

En efecto: en la casa número 8 de la calle de Badaluch, se había iniciado, sin que pueda averiguarse cómo, un pequeño incendio de leña, cuya propagación á los contornos era muy fácil y peligrosa.

Gracias al auxilio de las autoridades y vecinos, y á la oportunidad con que pudo aprovecharse el agua depositada en un algibe del fabricante Sr. Puig, á quien pertenece la casa incendiada, á los pocos momentos se habían extinguido las llamas y había desaparecido todo peligro.

Se calcula que las pérdidas ocasionadas por el incendio ascienden á 82 pesetas.

El Sr. Puig nos suplica hagamos público su reconocimiento hácia todas las personas que acudieron á prestar su auxilio, y en primer término á las autoridades civiles y al señor teniente y demás individuos del puesto de la Guardia civil.

En la iglesia de San Alfonso M.^a de Ligorio se celebró anteayer la solemne fiesta de su titular. Con tal motivo el pequeño templo se había decorado é iluminado espléndidamente. en la misa mayor celebró el M. I. Sr. D. Antonio M.^a Alcover, Provisor y Vicario general de esta Diócesis, ocupando el púlpito nuestro paisano el párroco de Alcudia D. Mateo Alzamora.

Por la tarde en el salón que ocupa la escuela dirigida por los Hermanos ligorianos, hízose la distribución de premios á los alumnos de la misma, siendo amenizado el acto con algo de música y canto, y leyéndose también diferentes composiciones en verso y prosa, que merecieron el aplauso general. Esta ceremonia terminó con un pequeño discurso del M. I. Sr. Provisor exhortando á los escolases á continuar por la senda emprendida, y felicitando por tan hermosa labor á sus profesores y á las autoridades que coadyuvan al mismo fin.

Tenemos noticia de que han sido detenida

algunas mujeres que se dedicaban al robo de almendras, haciendo su acopio en todas las fincas cuyo dueño andara algo descuidado.

Aplaudimos el celo de las autoridades y les alentamos para que continúen esta campaña, porque creemos que todavía les queda mucho por hacer si se han propuesto cortar de raíz la afición á esta clase de raterías.

Se notan los preparativos que están haciendo algunas empresas particulares para dar á la fiesta de San Agustín el mayor atractivo posible.

Dícese que los socios del *Club Ciclista*, tratan de organizar carreras de bicicletas. Hay quien aboga por la construcción de un nuevo velódromo, pero creemos nosotros que, dada la premura del tiempo, no es realizable esta empresa, y por tanto tendrán que contentarse los ciclistas con organizar alguna cosa provisional que asimismo tenga todos los atractivos de la bella fiesta *sportiva*.

En cuanto á los festejos públicos, suponemos que el Ayuntamiento no trata de aumentar ni modificar en nada el programa de los anteriores.

Durante toda la semana ha continuado el excesivo calor que ya en la anterior se hacía insoportable, señalando el termómetro de 30 á 32 grados á la sombra.

Habiendo llegado las uvas á su mayor desarrollo, comienza á apreciarse la insignificancia de la cosecha actual, mermada por las heladas, por el mildew y sobre todo por la filoxera.

Es tal, en algunos puntos, el azote que les han dado á las cepas estas enfermedades, que propietario hay que arranca sus viñedos sin esperar la actual fructificación, por haberse convencido de que el producto de los mismos no puede ser equivalente á los gastos de vinificación.

Apesar de los bandos de la Alcaldía prohibiendo en absoluto el bañarse en estanques y demás depósitos de agua de los huertos, nos consta que algunos individuos, para quienes la higiene y la moral deben valer poca cosa, se bañan muchas noches en el abrevadero público del *Lleó*, y precisamente en las horas en que aquel sitio se halla más concurrido: á la llegada del último tren.

Mañana reanudará la banda de música sus interrumpidas sonatas en el catafalco de la Plaza del Arrabal, tocando, de nueve á once de la noche, las siguientes piezas:

- 1.º Meyerber—Paso-doble.
- 2.º Polka—¿Tiene V. el Dengue?
- 3.º Malagueña por J. L. Juarraz.
- 4.º Vals—El León.
- 5.º Mazurca—La Gondolera.
- 6.º Paso doble Flamenco.

Nuestro colega *La Última Hora* ha repartido á sus abonados, como regalo del mes de Julio, el número 46 de la hermosa revista *La Última Moda*.

La Comisión Ejecutiva de la Exposición de París de 1900 ha circulado ya las imitaciones correspondientes á Bellas Artes para concurrir al Certamen. Los artistas que deseen figurar en el mismo deberán solicitarlo previamente, suscribiendo al efecto la correspondiente petición, en los impresos que facilitarán gratuitamente en la Secretaría de la Comisión provincial.

El plazo para formalizar las peticiones de inscripción provisional de que se trata, terminará el 31 del corriente.

Desde el día 1.º del corriente tenemos establecido un nuevo servicio de correos con el continente, en la siguiente forma:

Salidas de la Península para Baleares.

De Barcelona para Palma é Ibiza, domingos 5 tarde.

De Alicante para Ibiza y Palma, los lunes á las 12 mañana.

De Barcelona para Palma, los martes 5 tarde.

De Barcelona para Alcudia, los miércoles 5 tarde.

De Barcelona para Palma, los viernes 5 tarde.

Salidas de Baleares para la Península.

De Alcudia para Barcelona, domingos 5 tarde (Procedente de Mahón.)

De Palma para Barcelona, martes 5 tarde.

De Palma para Ibiza y Valencia, miércoles 9 mañana.

De Palma para Barcelona, jueves 5 tarde, procedente de Ibiza.)

De Palma para Barcelona, viernes 5 tarde.

De Palma para Ibiza y Alicante, sábados cinco tarde.

Interinsulares.

De Palma para Mahón, los sábados 5 tarde.

De Palma para Ibiza, los miércoles 9 mañana.

De Palma para Ibiza, los jueves 10 mañana, (Procedente de Barcelona.)

De Mahón para Palma, los sábados 5 tarde.

De Ibiza para Palma, los lunes 9 noche, (Procedente de Alicante.)

De Ibiza para Palma, los jueves 6 mañana. (Sigue para Barcelona.)

De Ibiza para Palma, jueves 9 noche, (Procedente de Valencia.)

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 29 de Julio

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Accediendo á lo solicitado por el Sr. Custos del Convento de esta Ciudad, se acordó conceder 40 jornales de carro de prestación personal para reformar el campanario del mismo.

Y que pasara á la Comisión de obras otra instancia de Jaime Andreu Mesquida sobre reforma de la fachada de su casa calle de Cánaves.

Se acordó no haber lugar á la instancia de D. Sebastian Ramón sobre la Colonia de Son Ramón.

Y el pago de una cuenta de D. Bartolomé Binimelis por sellos facilitados para la correspondencia oficial.

A propuesta del Concejal señor Bennaser se acordó se paguen 125 pesetas para la misa de Porto Colom en el caso de que conste compromiso contraído por el Ayuntamiento anterior y á propuesta del mismo la colocación de un farol en la fachada de la parroquia de esta Ciudad.

A propuesta del concejal Sr. Pou acordó la Corporación que todos los compradores de almendras ó almendrán lleven registro de todas las compras que se verifiquen de almendras hasta una cuartera y de almendrán hasta el peso de una arroba.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Hospicio y Hospital

Relación del mes de Julio último

Pobres asilados, 6; socorridos semanalmente, 90; particulares, 15; enfermos, 0; total de pobres socorridos, 111.

Panes recogidos, 137; elaborados por el establecimiento, 480; repartidos, 480.

Gastos de víveres, 124'77 pesetas; id. de empleados, 51'00; total de gastos, 175'77.

Inscripciones, 122'34; limosnas semanales, 71'50; id. especiales, 49'15; total de ingresos, 242'99.

SECCION LITERARIA

CANSONS TEUES

Cançons d'amor, vida mía,
volgues una vegada

y jo no'n sabia fer
de pulides y galanes.

Llavò te vaig estimar
de tot cor y ab tota l'ánima
y 'm feres llegir cansons
dins los teus ulls amagades.

De llavò ensá, vida mía,
no n'he sabudes fer d'altres
sino de les que volfes,
d'aquelles qu' á tú t' agradan.

(Poncelles)

M. O. B.

ANTIGASTRÁLGICO MÁRTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dispepsia** en sus diferentes manifestaciones, la **dilatacion estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarros gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor

Plaza Coll-Palma

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la **Anemia**, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la **Anemia** los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., oconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones, hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setecientos duros.

Darán razon en esta imprenta.

COLEGIO «LEON III»

de 1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y practicos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningun suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesion y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

HELADOS

Todos los domingos y días festivos se encontrarán de varias clases y calidad superior, en el café *Can Nofret*, Plaza Mayor.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatado
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6:40 mañana 12:15 (mixto hasta Santa María) á 5:22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos**Salidas**

Lunes.—2 tarde para Barcelona (vía Sóller.)

Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (vía Alcudia.)

Jueves.—Ninguna.

Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (vía Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (vía Sóller) y de Mahón (vía Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Jueves.—10 mañana de Barcelona (vía Alcudia.)

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

Fumadores:

Probad el **PAPEL SALVIA** de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102.-Palma.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Julio, á 30 pesetas un divididos en décimos á 3 pesetas.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissería y rebostería, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, aleonchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la clorosis, la anemia, la inapetencia, digestiones laboriosas é incompletas, afecciones nerviosas, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colón n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhejas y monedas.

Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Sanja, tamaría, plaza del Convento, jardín de D. Miguel Reus.

Tip. Felanigense.